

Editorial

Es con mucho gusto y compromiso redobrados que presentamos ese primero número del tercer año de la existencia de Rebela. Inaugurada en 2011, Rebela se ha propuesto difundir la producción de intelectuales y activistas acerca de América Latina y contribuir para la construcción y consolidación de un pensamiento social alimentado por la tradición marxista, en especial por el marxismo latinoamericano. Sabemos todos de las limitaciones que han enfrentado iniciativas contra-hegemónicas en el reino de la producción y diseminación de conocimiento. La brevedad de la vida de los periódicos brasileños, particularmente los de acceso abierto e aún más los que se han posicionado en esa tradición intelectual, es siempre un fantasma a rondar editores, autores y colaboradores. No más de las veces, los procesos de evaluación e que están sometidos los periódicos e investigadores se han constituido como demarcadores de su continuidad. En esos dos años de construcción de Rebela logramos mantener los propósitos inaugurales e ultrapasar el límite de la evaluación institucional. Como ya hemos mencionados en el editorial anterior, REBELA ha sido reconocida por la CAPES e incluso in su Qualis. Damos gracias a todos que, creyendo en nuestra propuesta, han sometido artículos, han evaluado y ha publicado en Rebela. Bajo el imperio del productivismo y del factor de impacto, colaborar con la consolidación de una nueva propuesta editorial es, más que nada, un ato político. Además, el reconocimiento institucional re-afirma nuestro compromiso en diseminar el pensamiento crítico latinoamericano, incluso en el medio académico sin, todavía, quedarnos restringidos por él. Así, teoría y práctica, acción y reflexión, contexto y totalidad social son los ejes que organizan ese número más de Rebela, como se verá en los artículos publicados.

Empezamos la sección de artículos están dos ensayos teóricos que valorizan la apropiación del pensamiento marxista por pensadores latinoamericanos. *Carlos Schmidt* ha construido el argumento de que las múltiples formas de explotación de los trabajadores han pasado no solo por la relación más inmediata con el capital, como también por el direccionamiento de los recursos (valor) apropiados por el Estado. Articulando un diálogo entre la Teoría Marxista de la Dependencia, originada en los estudios de Ruy Mauro Marini, y la Escuela de Regulación Francesa, destaca la importancia fundamental que Marx atribuía a la esfera de la circulación, al revés de la creencia difundida de que atribuía supremacía a la

esfera de la producción. **Andrez Kozel** hace una síntesis de los aspectos más importantes de la trayectoria política e intelectual del mexicano Carlos Pereyra Gómez, basada en la obra *Bolívar y Washington, un paralelo imposible*. Destaca, especialmente, una serie de referencias al Marx e al marxismo; al final, presenta reflexiones acerca de la complicada y tensa relación entre las esferas del realismo político y de la moral en el pensamiento del escritor mexicano.

En secuencia, siguen tres artículos que tratan en diferentes perspectivas, de temáticas que envuelven la integración latinoamericana, la cooperación internacional y cuestiones geopolíticas. Ellos discuten desde la realidad regional y evocan también el tema del imperialismo. **Hugo Lilli** hace una síntesis de los procesos de integración latinoamericana desde los años 1950 hasta el presente para destacar cuestiones geopolíticas regionales que podrían ser inclusas en la consolidación de un espacio político, económico y cultural común. De forma incisiva, **Aurora Furlong** y **Raúl Netzahualcoyotzi** apuntan el fortalecimiento de problemas como la pobreza, la desigualdad, el desempleo, la miseria y el hambre por cuenta de procesos de integración entre países económicamente desiguales. Muestran que la población empobrecida de los países que integran el Plan Mesoamérica ha construido sus posibilidades de supervivencia mediante la migración para los Estados Unidos donde, especialmente las mujeres y los niños están sometidos al trabajo esclavo. Abordan el tráfico infantil especialmente en México, el mayor de América Latina, su invisibilidad y difícil detección. **Sueli Goulart** y **Rodrigo Prado da Costa** presentan informaciones acerca de la cooperación internacional en salud en Haití, sintetizadas en dos perspectivas: la cooperación Norte-Sur y la cooperación Sur-Sur. Identifican organizaciones gubernamentales y no gubernamentales ligadas a la OCDE, a ALBA-TCP y a la UNASUL como bases para la reflexión acerca de las contradicciones de la cooperación internacional en aquel país. Ha traído para la discusión las categorías imperialismo e internacionalismo para el entendimiento de la agenda y del modo como la cooperación internacional en salud ha se organizado en Haití, especialmente después del terremoto de enero de 2010.

Las contradicciones de clase en los Andes bolivianos son temas del artículo de **Yan Caramel Zehuri** que analiza los movimientos CSUTCB (*Central Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia*) y CONAMAQ (*Consejo de Ayllus y Markas del Qollasuyo*) durante los gobiernos de Evo Morales. Además de sus diferentes concepciones políticas, esos movimientos han compuesto una frente única (*Pacto de Unidad*) de apoyo al gobierno Morales. En 2011, la alianza se rompe. El CONAMAQ pasa a la oposición del gobierno, junto con otros movimiento de la región de Amazonía, en cuanto la CSUTCB se mantiene al lado de Morales. Para el autor, la formación del campesinado y la sobre posición

de la comunidad indígena ha fundado una contradicción en el campo boliviano. La crisis ecológica, los conflictos socio ambientales y la orden neoliberal en América Latina han constituido el campo de investigación acerca de lo cual **Horacio Machado Aráoz** hace su estudio. Su preocupación está volteada para el riesgo de la naturalización y de institución de la crisis ecológica, observada en las últimas décadas. Por eso, argumenta que la lucha pela disposición de los territorios se ha tornado el eje fundamental de procesos políticos aún caminando. Su objetivo es desarrollar una hermenéutica crítica de esos procesos para contribuir con el desafío que enfrentan tanto las ciencias sociales críticas como los movimientos sociales de vocación emancipadora. El texto de **Rodrigo Daniel Avendaño** cuestiona la trayectoria del sector industrial argentino en la década de la vigencia del incentivo macroeconómico. La respuesta que encuentra en evidencias empíricas le han permitido afirmar que el retorno a la producción e el estímulo derivado del esquema de precios relativos introducidos por la elevación del cambio, de hecho han reconducido a la primarización y a la simplificación del perfil industrial del país, que, al final, han reforzado el carácter tecnológicamente dependiente del capitalismo argentino.

La primera de las reseñas de ese número trata de la obra del educador caraqueño Simón Rodríguez, más conocido como el maestro de Bolívar. La autora, **Elaine Tavares**, entretanto, llama la atención para el hecho de Simón Rodríguez ter sido unos de los más importantes pensadores de la educación del inicio del siglo XIX, capaz de propuestas y acciones revolucionarias en ese campo del conocimiento. **Raphael Lana Seabra** hace la reseña de la primera edición brasileña de *El Capitalismo Dependiente Latinoamericano* de la socióloga Vânia Bambilra, 40 años después de su edición en español. Es el segundo volumen de la colección *Patria Grande – Biblioteca del Pensamiento Crítico Latinoamericano*, organizada y editada por el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidade Federal de Santa Catarina y por la Editora Insular. Esa publicación ha fortalecido no solo la diseminación de las formulaciones de la Teoría Marxista de la Dependencia pero también el reconocimiento de una de sus principales teóricas entre los lectores brasileños.

El ensayo fotográfico que cierra ese número, de autoría de **Osiris Duarte**, muestra la ocupación urbana Contestado, en el municipio de São José – SC. La alusión a la Guerra del Contestado no es únicamente una palabra con efecto moral. En el 2012, año en que se ha establecido la ocupación en São José, la batalla histórica del pueblo de Santa Catarina también ha completado 100 años.

Que tengan una buena lectura!

Coletivo Editorial